

Charles Hardy

## El Plan Concertado de Eficiencia Social

# ¿Modelo Tacagua para el Megaproyecto Social?

La semana pasada yo tenía gripe y me acosté temprano. Una hora después mis vecinos me despertaron: "Charlie, ¿podrías llevar a Susanita al hospital? Está vomitando lombrices." Salí de mi cama repitiendo las palabras: está vomitando lombrices, está vomitando lombrices..., y preguntándome si era una pesadilla o estaba despierto en el mundo real. Era una parte del mundo real, es una parte de la vida en Nueva Tacagua. En mi vecindad, creo que son muy pocos los muchachos que no tienen parásitos o lombrices y eso en el año 1992.

En Septiembre de 1991, apareció en el Canal 10 el programa "Fuera de Línea" con Napoleón Bravo con el título "Nueva Tacagua, La Venezuela del Futuro": una hora de alabanza para El Plan Concertado de Eficiencia Social (PCES). Mirando al programa, caminé por mi memoria y me acordé de tantas promesas incumplidas y tanta falta de respeto para la gente de mi vecindad, y yo tenía que preguntarme en esa ocasión también si lo que estaban pasando por el televisor era parte de una pesadilla o si era realidad.

Por casi siete años, he tenido el privilegio de vivir en una casa de cartón y lata en el barrio de Nueva Tacagua, un proyecto de INAVI que empezó con casas "provisionales" durante el primer mandato de Carlos Andrés Pérez en 1974. (¿"Provisional" en Castellano quiere decir 18 años?) Se ve el barrio a la derecha de la autopista, al subir de La Guaira, como una urbanización de bloques sembrados en terrazas. Pero entre esos bloques (algunos de 10 pisos y sin ascensores) también quedan barracas y trailers hechos de cartón y lata donde viven aproximadamente 2.000 familias.

Vivo tan cerca de mis vecinos que en la noche yo puedo oírles respirando del otro lado del cartón que queda entre mi cama y sus camas. En el día, cuando salgo de mi casa, cubro la cama y el escritorio con bolsas plásticas para que, si llueve, no se mojen, ya que ha sido imposible eliminar las entradas de agua en la casa. Si está lloviendo durante la noche tengo que dormir cubriéndome con un plástico.

Para mí, vivir en Tacagua ha sido el privilegio más grande de mi vida. Digo privilegio, porque nunca en mi vida he conocido gente mejor que la gente que conozco en Nueva Tacagua y quiero gritar esto en voz alta. La gente es buena.

Pero también tengo que decir que nunca en mi vida he conocido gente más pisoteada, más golpeada, más maltratada que la gente de Nueva Tacagua. No estoy diciendo que no hay personas en peores condiciones en el mundo que en Nueva Tacagua, pero estoy diciendo que nunca he conocido personas más maltratadas por la sociedad.

Por eso, sonaba como buena noticia el anuncio de que la Primera Dama nos escogiera para mostrar como el gobierno enfrentaría la pobreza crítica en las diferentes áreas de acción como son educación, salud, vivienda, productividad, servicios públicos, ambiente, deporte y recreación, identidad, seguridad personal, abastecimiento de alimentos, capacitación vecinal y cultura.

El Plan empezó al final de 1989, y en Abril de 1990 hubo la primera evaluación en la residencia presidencial La Casona, con la presencia de la Primera Dama, el gobernador del D.F., el Ministro de Agricultura y Cría, Ambiente, La Familia, Sanidad y Asistencia Social, Ministerio de Desarrollo Urbano, de Promoción de la Mujer, Viceministro de la Cultura, de Educación, de Justicia, y de los presiden-

tes de CANTV, Defensa Civil, FEDE, IMAU, INCE, IND, INN, INAVI, Inparques, INOS, Fundación del Niño, los coordinadores Dr. José Fiol y el Arq. Ricardo Pinza y dirigentes de la comunidad de Nueva Tacagua (El Nacional, 4/28/90). El artículo en El Nacional concluyó: "próximamente este plan será masificado en todo el país."

Durante el primer año del Plan (1990), la Primera Dama visitó a Nueva Tacagua varias veces; y su hija, Carolina Pérez, asistió regularmente a las reuniones. Pero, desde entonces, se han alejado del Plan, igual que muchas personas que trabajaron en él. ¿Qué pasó?

El primer año, el Plan estuvo lleno de promesas. Cuatro áreas de mayor necesidad en Nueva Tacagua pueden servir como ejemplos: vivienda, transporte, educación y trabajo. Cuando el Plan empezó, había un grupo de personas que llevaban dos años luchando por la oportunidad de un proyecto de autogestión, de autoconstrucción. El Dr. Fiol pidió que desistieran de esto, porque solamente INAVI con sus contratistas podían construir en Nueva Tacagua e íbamos a tener más de 2.000 viviendas nuevas. Las primeras unidades iban a estar listas en septiembre u octubre de 1990. Al final del año, hablaron de la aprobación de 792 viviendas. Hoy en día, aunque los contratistas han puesto toneladas de cemento en el terreno para el pilotaje, todavía no hemos visto ni un solo apartamento. Por eso, muchas personas han empezado a construir sus propias casas de bloque, dentro de las paredes de cartón.

El transporte siempre ha sido un gran problema en Nueva Tacagua. Muchas personas salen de sus casas a las 5 a.m. para regresar a las 8 ó 9 p.m. Los líderes del Plan hablaron de 100 Jeeps para Nueva Tacagua; después hablaron de 50. En Septiembre de 1990 el Dr. Fiol anunció que ya tenía 25 Jeeps para Nueva Tacagua. Hasta hoy no hemos visto uno solo.

Desde Octubre de 1990 hasta Febrero de 1992, la escuela 12 de Octubre en la



Terraza "A" de Sector "C" ha estado cerrada. Cientos de niños perdieron un año y medio de clases. A pesar de esto, el Plan continuó con sus reuniones cada martes, hablando de los problemas de Nueva Tacagua. Cuando los representantes hicieron una manifestación de protesta, un martes en enero de 1991, antes de la reunión del Plan, alguien mandó una brigada especial de la Policía Metropolitana para enfrentarse a los niños de primaria con sus vestidos escolares. El resultado fue que dos catequistas y otro joven fueron arrestados por sacar fotos de la manifestación. La policía destruyó el rollo de fotos.

Otra gran preocupación del Plan era el trabajo para la gente, para que pudieran pagar por los nuevos apartamentos que iban a construir. Por eso, nos dijeron que Singer iba a abrir una fábrica para 1.600 mujeres. Volkswagen también iba a abrir una fábrica para dar trabajo a los hombres. Ninguna fábrica abrió.

De vez en cuando algunas personas dicen que el Plan no ha hecho nada. Eso no es la verdad. MINDUR está construyendo varios módulos de multiuso, por ejemplo. El problema es que ya teníamos módulos que nunca habían funcionando en beneficio de la comunidad. La gobernación construyó una capilla velatoria en 1991. Ahora, después de casi un año, se puede oír merengue y salsa de un mini-componente de los que están cuidando el sitio, pero ni siquiera un sólo muerto ha pasado por la capilla.

Tenemos un mercado con aproximadamente 40 puestos, otorgado en Agosto de 1988, que según el Plan iba a abrir el 24 de julio de 1990. No abrió. Después, el Dr. Fiol nos dijo que no haría falta ni un grano de arroz para abrir el 12 de octubre de 1990. Hoy en día el Plan tiene sus reuniones semanalmente en el mercado, pero el mercado todavía no está funcionando.

Dr. Fiol es un asesor de INAGER, e INAGER escogió Nueva Tacagua para iniciar a nivel nacional el programa "Atención Integral al Anciano." (El Diario de Caracas, 9/4/91). No se puede criticar esto; pero, por otra parte, Nueva Tacagua es un barrio de jóvenes, no de ancianos, y esta obra puede ser un símbolo del Plan de Eficiencia Social. Es un plan, una táctica para distraernos de la realidad, y los logros (incluyendo un maratón, una bandera en cada terraza, la presencia de notables en las reuniones, becas de 2.000 bolívares del Ministerio de la Familia, de 1.000 bolívares del Instituto Nacional de Deporte, etc.) en vez de confrontar seriamente los problemas como vivienda, transporte, educación y trabajo, continúan distrayéndonos.

Si alguien va a darse un "tour" por

Nueva Tacagua con los ojos abiertos, va a ver rápidamente que, con la excepción de la construcción de los nuevos módulos, poco ha cambiado en Nueva Tacagua, y que en muchas partes la situación es peor. El Diario de Caracas (10/1/91) empezó un artículo diciendo: "Alrededor de 10 mil personas que habitan en seis terrazas de Nueva Tacagua quedaron aisladas desde que el muro de contención construido hace dos meses por el INAVI con un costo de 7 millones de bolívares, se desplomó obstruyendo la carretera". Todavía la carretera está cerrada sin ninguna indicación de reparación.

Pero tal vez más preocupante que el incumplimiento de sus promesas (apenas he mencionado unos pocos casos) es la filosofía del Plan y su manera de organizar. El Plan llegó bajo el lema del Maestro Simón Rodríguez: "Ha llegado el tiempo de enseñar a las gentes a vivir". No tengo ningún problema con el dicho de Simón Rodríguez, pero, si él estuviera aquí hoy, creo que él diría que ha llegado el momento de aprender de la gente de Nueva Tacagua cómo vivir, porque ha sobrevivido tantos años y ha luchado por años por cada gota de agua, por cada comida para sus familias. Hoy en día, el lema representa una actitud de superioridad por parte de los líderes del Plan frente a la gente de Nueva Tacagua. Asistir a una reunión del Plan es darse cuenta de que hay una persona que manda, el coordinador Dr. José Fiol, y que ha habido pocos cambios en el liderazgo de Nueva Tacagua. Los mismos dirigentes políticos, continúan en el poder entre los coordinadores de las 12 áreas mencionadas. La organización es sumamente vertical. Cada una de las 33 terrazas debería elegir un "nucleador" y un delegado para cada una de las áreas. Pero el poder queda en las manos de los 12 coordinadores escogidos por el Dr. Fiol.

Desde su principio las palabras "transparencia," "denuncia," y "corte de cabeza," han caracterizado las reuniones. Pero transparencia para ellos quiere decir que nadie debería hacer nada sin la aprobación de los líderes del Plan. (No se puede ir a la prensa sin su aprobación; no se puede tener una organización que no esté vinculada con el Plan; y, si existe una organización, ésta deberá mantener el Plan informado de sus actividades, etc.) Deberían denunciar ante todo el mundo y "cortarle la cabeza" a cualquier persona que no colabore con el Plan. Uno tiene que cuestionar la idea de que todas las organizaciones de un barrio tienen que colaborar en un plan del gobierno (aunque los líderes del plan ahora dice que el Plan es una organización no gubernamental).

Un grupo que ha provocado la rabia del Plan es la Iglesia Católica en Nueva Tacagua. Por años, el trabajo de la Iglesia en Nueva Tacagua siempre ha sido de concientización. Un ejemplo podría ser el grupo de fotografía. Hace más de ocho años, un misionero laico empezó a enseñar a miembros de la comunidad cómo sacar y revelar fotos, con el objetivo de ayudar a la gente a ver su realidad. En 1986 publicamos *El Pan Nuestro de Cada Día*, un libro de fotos, la mayoría de Nueva Tacagua. Cuando el Plan empezó, el Dr. Fiol alababa este trabajo y compartió con los ministros copias del libro y mostró un videocassette que fue hecho para *Vivienda '86* en la UCV. Pero ahora, el hecho de haber publicado fotos de Nueva Tacagua nos da el título de "traficantes de miseria." Ultimamente es una molestia para los líderes del Plan ver que hay poca diferencia entre las fotos que fueron sacadas hace seis, siete u ocho años y la realidad que todavía existe en Nueva Tacagua.

Todavía no sabemos la razón por la que en Marzo de 1991 el comando de la Policía Metropolitana de Nuevo Horizonte allanó mi casa durante una reunión del clero de la zona sin tener órdenes para hacerlo. El asunto está aún en los tribunales. (A pesar de un artículo publicado por la Asociación de Vecinos de Nuevo Horizonte en SIC, enero 1992, apoyando al comando, la policía continúa con sus abusos a la gente de Nueva Tacagua.)

Cuando El Nacional publicó en la primera página al Cardenal José Alí Lebrún entrando en una barraca, antes de la celebración de la Confirmación en mayo de 1991, los líderes del Plan se molestaron porque esa no es la imagen que quieren que otros vean. En otra ocasión, cuando el Cardenal pasó un día en Nueva Tacagua, uno de los coordinadores del Plan dijo que no era el Cardenal... que disfrazamos a alguien para que hiciera el papel del Cardenal. Esta vez, con la foto del Cardenal en la primera página, no era posible decir ese tipo de tontería.

En resumen, tenemos que decir que el Plan Concertado de Eficiencia Social no ha confrontado los problemas mayores de Nueva Tacagua, que ha servido para distraernos de nuestras necesidades y que lo que han causado es más conflicto entre miembros de la misma comunidad —un chiste cruel para las personas que han sufrido por tantos años—. Si esto ha sido la meta del PCES, ha tenido gran éxito. Pero si el Plan verdaderamente quería atacar el problema de pobreza crítica en el país, tenemos que decir que todavía está bien lejos de su objetivo o que "La Venezuela del Futuro" irá por el rumbo de un neo-liberal dictatorial, vertical, piramidal y autoritario.